



## **Mannava V.K. Sivakumar (Q.E.P.D)**

El pasado 30 de marzo, la comunidad agrometeorológica mundial recibió la triste noticia del fallecimiento del Dr. Mannava Sivakumar, destacado directivo de la International Society for Agricultural Meteorology (INSAM).

El Dr. Sivakumar había nacido en Guntur, India, el 30 de agosto de 1950. Se graduó en Ciencias Agrícolas en su país y luego obtuvo su doctorado en la Iowa State University en 1977. En su amplia carrera, se destacó por su desempeño en el International Crops Research Institute for Semi-Arid Tropics (ICRISAT), entre 1978 y 1996, donde se convirtió en un referente de la agroclimatología de zonas semiáridas, con un enfoque particular hacia la seguridad alimentaria en el África sub-sahariana. Posteriormente ocupó cargos en la Organización Meteorológica Mundial (OMM), como jefe de la División de Meteorología Agrícola (1998-2010) y luego como director de la División de Predicción y Adaptación Climática (2010-2012). Tras su retiro, ocupó temporalmente una secretaría en el Panel Intergubernamental sobre Cambio Climático (IPCC) y fue consultor de distintas organizaciones, entre ellas el Banco Mundial.

Como máxima autoridad en Meteorología Agrícola de la OMM, el Dr. Sivakumar nos honró con su presencia en ocasión de la XII Reunión Argentina de Agrometeorología, realizada en 2008 en la ciudad de San Salvador de Jujuy, donde dictó una conferencia magistral titulada “La predicción del clima y la agricultura”. Allí tuvimos la oportunidad de conocer otras facetas de su personalidad y su gran calidez humana.

Dr. Leonardo Serio  
Presidente  
Asociación Argentina de Agrometeorología



## **Patricia Figuerola (Q.E.P.D.)**

La comunidad agrometeorológica de Argentina despide con profundo pesar a la Dra. Patricia Figuerola, quien falleció recientemente, dejando un vacío imposible de llenar en todos los espacios académicos y humanos en los que participó.

Patricia fue docente e investigadora de la Universidad Nacional de Chilicito (UNdeC), en La Rioja. Egresó de la Licenciatura y del Doctorado en Ciencias de la Atmósfera de la Universidad de Buenos Aires. Tras una estancia posdoctoral en el Instituto Jacob Blaustein para las Investigaciones del Desierto, de la Universidad Ben Gurion del Negev (Israel), llegó a la recién nacida UNdeC en 2005, donde desarrolló una trayectoria ejemplar. Fue una constructora incansable de redes de docencia, investigación y extensión universitaria.

Fue también una de las primeras investigadoras en atraer proyectos nacionales e internacionales a la UNdeC. Su visión estratégica permitió consolidar líneas de trabajo que hoy son pilares de la institución. Encabezó el grupo de Biometeorología, desde el cual impulsó la formación investigaciones y de recursos humanos en todos los niveles, grado, maestría y doctorado; y fomentó un clima de libertad intelectual y creatividad científica que marcó a generaciones de estudiantes y profesionales Chilcitanos. También se desempeñó como directora del Instituto de Ambiente de Montañas y Regiones Áridas (IAMRA) de la UNdeC.

Su compromiso con la construcción colectiva trascendió su labor disciplinar: Patricia fue una incansable trabajadora por el fortalecimiento de la universidad y una figura clave en el crecimiento institucional de la UNdeC.

En 2024, asumió la presidencia de la Comisión Organizadora de la Reunión Argentina de Agrometeorología, realizada en Chilicito, un acontecimiento histórico para la región.

Quienes tuvimos el privilegio de trabajar con ella la recordamos como una compañera excepcional y una directora que abría caminos y ofrecía libertad. Su enorme corazón, su carácter firme y su persistencia para hacer que las cosas funcionaran la convirtieron en una persona profundamente querida y respetada en nuestra comunidad universitaria.

Docentes, no docentes, estudiantes, colegas y amigos la despedimos con profundo

dolor, pero también con la certeza de que su legado seguirá vivo en cada proyecto y cada impulso que ayudó a desarrollar. El orgullo de haber sido la tierra que eligió para llevar adelante su labor durante los últimos veinte años nos acompaña en este adiós.

Hasta siempre Patricia.

Dr. Emanuel Luna Toledo  
Universidad Nacional de Chilecito